

## A 30 AÑOS DE LA ACUPUNTURA EN EL ECUADOR

**Dr. Oswaldo Morán Pinto**, Médico Anestesiólogo  
Dirección: Sarmiento de Gamboa, Pasaje D 181. Quito Tenis.

El 29 de noviembre del 2002 se cumplieron 30 años del inicio de la acupuntura en el País y para recordar este hecho nos referiremos a la conferencia que fue sustentada en el Hospital Carlos Andrade Marín, ante un auditorio de destacados profesionales, entre ellos clínicos, neurólogos, neurocirujanos, anestesiólogos, etc., la misma fue comentada por la prensa de la Capital, la disertación en la Casa de la Cultura Ecuatoriana "Benjamín Carrión" y posteriores charlas y demostraciones prácticas se las podrían considerar como el inicio de esta terapéutica asiática introducida al País, las que abrirían el campo a los estudios de conjunto sobre acupuntura que de manera empírica venía ejerciéndose en varios países del mundo, incluidos los de América, en donde la práctica se asociaba con ciertas sociedades secretas o se las consideraba como misterio, truco o estoicismo.

Era menester conocer la realidad y la ficción del viejo sistema chino de curar el dolor por medio de agujas para aceptarla como tratamiento de uso amplio en nuestra América.

Debo señalar que el artículo mencionado tiene el carácter de histórico, pues de la acupuntura mucho se ha hablado sobre su poder curativo; Europa tomó conocimiento de la existencia de la acupuntura a mediados del siglo XVII; fueron los misioneros jesuitas en China quienes informaron, aunque superficialmente sobre la existencia de este método terapéutico.

El primer documento fehaciente que aparece en la historia de la acupuntura es el Nei-Ching en el Imperio Amarillo de Hoahg-Ti (2697-2596 a.C.), considerado como la "Biblia de la Ciencia Práctica". A mediados del siglo XVIII, Dujardin parece ser el primer autor que habla de acupuntura, pero nadie la ha aplicado; ese mérito le

corresponde a V. J. Berlioz, padre del célebre compositor quien en 1809, lo usa por primera vez con fines terapéuticos, y fue en 1940 cuando el diplomático francés Soulie de Morant, publica sus voluminosos escritos sobre acupuntura, cuando los médicos del mundo occidental tuvieron las bases para el estudio y aplicación de este sistema que se divulgó en algunos países de Europa y América.

Fue el 9 de septiembre de 1972 cuando se inició el 5to. Congreso Mundial de Anestesia y el primero de su clase en el Asia, en la ciudad de Kyoto antigua capital del Japón, acto que fuera presidido por los príncipes Akiito y Michico, actuales gobernantes de la nación y que congregan a más de tres mil participantes de 63 países provenientes de los cinco continentes, quinientos setenta estudiosos norteamericanos y ciento tres latinoamericanos concurrimos dirigidos por el profesor John J. Bonica, Presidente de la Sociedad Americana de Anestesiólogos al importante evento, en donde por primera vez se iba a esclarecer en el campo científico el milenario misterio de la acupuntura que en su decadencia fue olvidada y desdeñada a nivel científico hace muchos años.

Quienes nos interesamos por la terapéutica de las agujas, realizamos estudios y prácticas en Kyoto y Seúl - Korea.

El origen de esta medicina que está perdida en la antigüedad, podría datar de los días de la edad neolítica y su teo-

ría está relacionada con la filosofía del Taoismo y su concepto del "Yin" - "Yang" o de las fuerzas dinámicamente opuestas, aunque armónicas, que actúan en el Universo con variaciones rítmicas de intensidad.

El hombre es un microcosmos, y por lo tanto, en él se producen las mismas variaciones de energía. El verdadero campo de tratamiento por acupuntura determina que se debe tratar al enfermo y no el padecimiento; una vez que éste se ha declarado, se considera que la enfermedad no es más que la consecuencia de un funcionamiento defectuoso y desequilibrado de la circulación de la energía por los doce canales llamados meridianos, asociados cada uno de ellos a un órgano interno como el corazón, los pulmones, el estómago, por ejemplo.

Para corregir los desequilibrios de la energía, los meridianos deben ser abordados por puntos específicos que deben ser perfectamente aprendidos por los acupunturistas.

Han transcurrido 30 años de la memorable "Expedición Científica"; cabe mencionar algunas de las citas del profesor John Bonica, Jefe de la Comisión de Investigación del Gobierno norteamericano quien presidió la numerosa delegación concurrente, en su informe de 72 páginas presentado a su gobierno, manifestaba: "Los gobiernos deben tenerla como método experimental y bajo control" y "que, antes de aceptarla co-

mo tratamiento de uso amplio, deberían hacer investigaciones científicas, realizar encuestas y conseguir más datos".

La medicina oriental compensa de algunos defectos de la medicina occidental y se cree por lo tanto que ella vale la pena y tiene lugar importante hoy día, aún más como resultado de un análisis científico y técnicas modificadas, las indicaciones han sido ampliadas y los resultados mejorados.

La concepción nueva de la historia no solamente es recordar o enmarcar los hechos puntuales del pasado y de sus hombres, sino por la dialéctica de

analizarlos y compararlos con la que vivimos para proyectar lo bueno hacia el futuro.

La Organización Mundial de la Salud, O.M.S., considera a la acupuntura como una alternativa en la salud, reconociendo también sus limitaciones.

En el Ecuador ya existen centros acupunturistas dirigidos por prestigiosos médicos; se ha organizado la Sociedad Médica de la Acupuntura, prestando así a través de sus investigaciones, un valioso aporte con esta alternativa en el campo de la salud.